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诗言志

端午

叶兴华

御一艘龙舟

我的梦

从一片粽香包裹中蜕出

驶进千古离骚

怀着虔诚

我在天问中

探索红尘苦旅

把人生安放到九歌里淬炼

归来时

已与往时不同

带去的是沉甸甸的缅怀

带回来的， 是
一颗强化了的拳拳之心

一忙忙、两忙忙，三忙忙、四忙忙......
11 床的陈老伯在口齿含糊地哼唱， 反复
唱了两三遍。 我们听不清他唱的内容，10
床婆婆说：反正是山歌。

老伯伯， 您唱的是什么山歌呀？ 我
问。 他能唱点啥，脑子不清爽了，瞎唱呗。
老伯的儿子替父亲回答， 说罢又轻轻叮
嘱：阿爸，轻点声，不要影响别人休息噢。
老伯听懂了，安静了，可安静不到二十分
钟，开始了他另一种发声模式：哎哟，撒
度来......哎哟，哪能弄头哈......

陈老伯先我母亲入院， 我们进病房
时，他就在喊这些，喊一阵歇一会，歇一
会，再喊一阵。 喊到“撒度来”时，字间的
音节拖得很长 “撒—度—来 ”，让听者也
有了吃力和疲惫的感觉； 喊到 “哪能弄
头”时，都是短音节，好像他真的是在着
急地问。 老伯的儿子说， 老人家九十岁
了， 脑子时而清醒时而糊涂， 不晓得饱
饿，也不晓得冷暖，连轮流陪护他的两个
儿子也分不清，不是把大的喊做小的，就
是把小的认作大的。

老伯伯，我们继续唱山歌吧。 我打断
老伯的喊叫，老伯听见有人要听山歌，精
神来了。 一忙忙，新烧米饭拜灶膛，两忙
忙，丈夫出门舀面汤 ......这会，我和老伯
儿子总算听出了两句，跟着哼唱起来。 唱
的是十个忙哇？ 10 床婆婆侧过头来问。
嗯，忙忙碌碌的忙。 听见婆婆问，又听见
我在学唱， 陈老伯一下子睁大了成天眯
着的眼睛。

我们要求老伯唱一句停一停， 让我
们弄懂“十忙忙”的全部内容。 老伯叫儿
子将床头摇起些，半躺半靠着身子，咳咳
几声清了清喉咙， 眼睛里有了我从未看
见过的精神气。

三忙忙，怀抱女儿着衣裳；四忙忙，
伺候高堂伺候郎；五忙忙，娘要出汗麦要
黄；六忙忙，挑（绣）花舂米在厅堂；七忙
忙，要送儿女上学堂；八忙忙，公婆大人
摆孝堂；九忙忙，陈米陈麦满米仓；十忙
忙，一头黑发白光光。

我联合陈伯儿子， 在陈伯断断续续
的吟唱里，终于将全部歌词记了下来，老

伯儿子说：从小就听阿爸哼哼，今天才听
懂唱的内容。 我说山歌好听， 也很有意
思。 老伯得了表扬，脸上有了笑意：是老
早做生活辰光瞎唱的。 10 床婆婆与我母
亲一样，感叹起女人一出嫁就是劳碌命。
陈老伯马上挥挥手臂，说：男人女人一样
的，人活着就是为了忙，不忙，哪里来的
老的小的？哪里来的吃的蹲的？脑子不清
爽的陈老伯，此时像个哲学家，灰白的脸
上泛起几丝红润。

一个吃饭都不知饥饱了的老人，一
支“十忙忙”唱得一字不差，大家都叹服。
看老伯一唱山歌病痛靠边， 我夸奖带鼓
励：老伯伯记性好来。陈老伯笑了：唱的是
自家呀哇。又何尝不是呢？老伯不是唱的
山歌，唱的是他自己的一生，一生经历，无
需记忆，是一步一步烙印在脑子里的。

一忙忙、两忙忙，三忙忙、四忙忙......
老伯不唱了， 好像他已把想讲的故事讲
好了，不一会就呼噜声起。 老伯儿子给老
父亲掖掖被子，舒口气：阿爸总算不喊撒
度了。

陈老伯的“十忙忙”
张秀英

我的启蒙老师
王荣希

湘西游记（二）
林 子

教师是人类最崇高的职业之一， 有人类灵魂工
程师一说，也有“一日为师，终身为父”之称。往事如
烟，我的记忆力渐渐变差，但我的小学启蒙老师永远
是我心中最崇敬的人。

我的小学启蒙老师姓刘，是常州师范毕业生。他
中等身材，双眸炯炯有神。来奉贤三官堂完全小学担
任四年级班主任时，是当时学校里最年轻的老师。

刘老师接任我们这个班时， 我们班是全校成绩
最差的班级，主要原因是有半数学生是镇上的顽童，
脑子灵活，但大多数很调皮、不守纪律。老教师换了
几个见效不大，不得已，学校启用了这个年轻的刚毕
业的中师生。 刘老师任班主任兼教语文和算术二门
课。记得第一天给我们上课时，服饰半新但很整洁，
手戴一块旧表，表情严肃、威严。

没有规矩，何成方圆。新官上任三把火，他要求
我们：上课不准迟到，课间不准窃窃私语，认真听讲、
不懂举手提问。 他特别强调回家作业， 必须独立完
成，做错不批评，一旦发现没有完成和抄袭重罚；上
新课前，必须预习，如果课堂抽问，一问三不知，不要
怪老师不客气！语文要求字迹清楚，写格子中央，笔
划横竖要直，尽可能不涂改。算术不会做，随时可以
来问我。他对我们的底线要求：不能说谎、懂感恩、明
是非。

刘老师从我们独立完成的回家作业中分析出全

班学生真实学习情况，开始有的放矢地教学，对“好”
的表扬，对“中”的指点迷津，对“差”的重点施教，培
养和鼓励学习自信心和自觉性。 他注重班级集体主
义的培育，要求优秀学生“一对一”的与基础薄弱、行
为习惯不是很好的同学结对帮教， 增进同学之间的
友谊。

刘老师对特别调皮捣蛋的顽童进行 “惩罚”。一
个罗姓男同学在午睡时间用大头针戳前面男生的屁

股，一声惊叫，整节午休课被泡汤了，肇事的罗同学
吓得不知所措。整个下午大家面面相觑。放学前刘老
师别出心裁地下达了处罚令， 放学后， 肇事者罗同
学，在学校课桌上埋头补睡一小时！我们都兴高采烈
出去玩了，罗同学无可奈何地埋头课桌上，以后再也
不敢调皮捣蛋了。你想想，一个贪玩的小男孩趴在桌
上睡也蛮“难受”的啊！

经过刘老师的一番精心施教， 我们班级的学习
成绩从全校垫底一跃成为全校第一。 同时刘老师也
成为我们的好朋友，孩子王！放学后、星期天，我们镇
上的学生，经常去找刘老师玩，记得有一次，在学校
玩游戏时，刘老师给我们每人给了一小块冰糖吃，我
们个个开心得乐哈哈。

刘老师出色的工作业绩，得到学生、老师、领导
认可，不久就入了党，大红喜报贴在校内公示栏，至
今，我记忆犹新。后来刘老师调到别的学校任领导，
被当地誉为解放后最优秀的教育界领导。

刘老师是我一生最崇敬的人， 我永远怀念他！

可能平时不爱运动的缘故 ，
前一天爬山越岭、观光采风，第二
天， 我的小腿疼得像被撕裂了一
般，几乎没法走动。然而，我们这
次行程较短，每一分钟都很宝贵，
今天在张家界，明天去黄龙洞，后
天看凤凰城...... 景点与景点之间
无缝衔接， 每天晚上住宿也是在
不同的酒店， 无法在一个区域逗
留太久。没办法，只好咬着牙跟着
队伍走。

说起来， 我们这次学习考察
的行程安排还算比较舒适的 ，基
本是走一程，歇一程。比如，去黄
龙洞，走大约数百米，就坐船，上岸
后看看风景拍拍照，稍微走几步到
达出口后，就有车来接了。在武陵
源，我们也是这样，走一段路，就
乘坐索道缆车，到高处看看风景，
然后继续坐缆车。 我看到很多白
发苍苍的大爷、大妈们，奋力走在
凹凸不平的石阶上， 他们拄着拐

杖， 外衣扎在腰间， 尽管脚步蹒
跚，但精神矍铄，让我十分钦佩。

天门山很高，据导游介绍，天
门山隆起于燕山运动， 再经喜马
拉雅山脉的运动， 造就了天门山
的主体。 天门山顶的森林属于原
始森林的一种， 那儿有多种珍贵
树种，还有野生猕猴。从半山腰再
往上到天门洞，共有 999 级台阶。
那天，有薄雾，山间缥缈若仙，很
是漂亮。看着如此美丽的景色，我
不禁想起了著名学者黄锦祥曾赋

诗一首：“绝壁千峰万仞哉， 迂回
栈道上云台。天门雾锁晴还雨，洞
宇弥烟拨不开 。” 那天因为有云
雾， 所以看不见天门洞， 导游介
绍，风和日丽时，可以看到山顶处
有一个门洞， 就像大山里开的一
扇门一样，非常漂亮。

我们没有徒步上山， 坐了电
梯上去。导游说，到山顶要坐七部
电梯，实际上，根本不止七部，我

感觉兜兜转转的不知坐了多少部

电梯，才到的山顶。我很佩服那些
徒步上山的人， 他们的毅力真的
可敬。我乘坐电梯上行，脚还酸痛
到恨不得坐下来。到了山顶，去最
上面的观景台，还要步行数百米，
我是实在不敢走了， 就在长廊这
边坐等。

坐在长廊下，极目远眺，只见
远山如黛，群峰逶迤。近处的山峰
呈现出油画一样的草绿色， 在云
雾缥缈中，极美。已是初夏，我原
以为山里有很多花儿，结果，湘西
的初夏很少有花， 到处可见的是
各种各样的树木。 那些叫不上名
字杂树自由生长，或如云燕舒展，
或像情侣缠绵。每一种植物，都尽
情展现着它特有的韵味， 在这生
机勃勃的大山里独领风骚。 我的
脚虽然不给力， 但眼睛和双手却
是应接不暇地享受着这大自然赐

予的风光， 手机里留下一幅幅如
诗如画的风景照。 我一边翻阅着
手机里留下的照片和视频， 一边
感慨着我们的祖国地大物博 ，从
塞北到江南， 从东海之滨到西藏
高原，北国的飞雪、南国的花红，
到处都是唯美的画卷。

美文欣赏

本报讯 （周燕萍 文/薛伟 摄）在“六
一”国际儿童节来临之际，区、镇领导分组
走访南桥镇辖区内的部分学校， 开展 “六
一”儿童节慰问活动，向广大少年儿童致以
节日问候和美好祝愿， 向老师们的辛勤付
出表示衷心的感谢和崇高的敬意。

区委书记袁泉、 区人大常委会副主任
包蓓英、 副区长王淳、 区政协副主席姚朝
晖、区教育工作党委书记施文龙、南桥镇党
委书记瞿磊走进南桥镇阳光幼儿园“六一”
亲子运动会，观看孩子们的精彩表演，为他
们赠送礼物并合影，祝愿孩子们茁壮成长、
健康成才。 在阳光外国语学校，袁泉一行现
场观摩了学校特色课程展示， 参加了 “六
一”主题集会，仔细聆听孩子们的讲解，并
为“校园达人”颁奖。 在与孩子们亲切交谈
中，袁泉鼓励他们热爱学习，勤于动脑，敢
于创造，努力实现自己的梦想。

在走访慰问中， 袁泉希望奉贤少年儿
童要牢记习近平总书记的殷殷嘱托， 珍惜
大好时光 ， 树立远大理想 ， 勤奋学习知
识， 培养科学精神， 提高劳动能力， 努力
成长为 “奉贤美、 奉贤强” 高质量发展的
新时代接班人。 各地区、 各部门要始终坚
持教育优先理念， 全面推动义务教育优质
均衡发展， 让少年儿童在公平而有质量的
教育环境中茁壮成长。 要时刻关心关注他

们的心智健康， 因地制宜、 创造条件， 创
设更多丰富多彩的课程， 为少年儿童营造
健康向上的学习环境。

南桥镇党委副书记、 镇长陈晓维率队

前往弘文学校， 为孩子们送上了精美的节
日礼物。 孩子们为镇领导系上鲜艳的红领
巾。 领导们观看了孩子们的文艺表演， 一
起欢度 “六一” 儿童节， 共同感受了浓浓

的节日氛围。 陈晓维等参观了学校教室、
体育馆等设施， 了解学校的教学环境、 课
程设置以及学生的日常学习情况。 并鼓励
他们好好学习， 天天向上， 成为国家未来
的栋梁之才。

南桥镇党委副书记王建恩， 党委委员
马莉苑、 黄静一行， 来到奉中附初、 奉中
附小 ， 给孩子们送上节日的祝福和慰问
品。 镇领导参观了学校的教学设施和活动
场所， 了解学校的教育教学情况， 对学校
在提高学生综合素质方面所取得的成绩给

予了肯定。
南桥镇党委委员 、 武装部部长张丹

宁， 镇党委委员、 副镇长人选吴光辉， 南
桥镇副镇长何平一行， 来到南桥小学、 南
中路幼儿园， 勉励孩子们要好好学习， 努
力成为 “德智体美劳” 全面发展的社会主
义建设者和接班人,并希望学校以南桥地域
文化、 特色活动为载体， 提高儿童人文素
养和综合能力。

南桥镇副镇长鉴学伟、 佘洁琼， 南桥
镇挂职干部张宋阳一行， 来到实验小学、
实验幼儿园， 检查校园的整体环境， 了解
孩子们的生活学习情况， 勉励孩子们努力
读书、 锐意进取， 争做新时代好儿童、 好
少年， 并向孩子们送上诚挚的祝福和节日
礼物。

主办：
中共奉贤区南桥镇委员会

奉贤区南桥镇人民政府

E-mail:nqxx88@163.com
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浓浓关爱呵护少年儿童成长
区、镇领导开展“六一”走访慰问活动

本报讯 （顾林美 ）6 月 6 日 ，临港
南桥创新智造产业园开工暨南桥镇

“基金+基地+产业”启动仪式在临港南
桥项目工地举行， 奉贤区副区长厉蕾
出席。出席领导为南桥镇“基金+基地+
产业”、临港南桥创新智造产业园项目
启动和培土奠基。 临港集团副总裁龚
伟致辞。 南桥镇党委书记瞿磊致欢迎
辞。南桥镇党委副书记、镇长陈晓维主
持启动仪式。

临港奉贤公司党委书记、 董事长
邹林昆介绍临港南桥创新智造产业园

项目情况。该项目位于江海园区内，是
南桥镇域内首个“基金+基地+产业”项

目， 由南桥镇与上海临港奉贤经济发
展有限公司、 上海园区高质量发展私
募基金合伙企业共同合作开发。 项目
总开发面积 324.6 亩，其中，先发项目
总投资 4.5 亿元， 预计 2025 年 8 月建
成投用。本项目将形成以生物医药、美
丽健康、高端制造、新材料、智能机器
人、宠物经济产业为主要定位的产业集
群，打造国内外生命健康、汽车电子、工
业机器人、高质材料等产学研一体的发
展高地。

据了解，构建“基金+基地+产业”
新型招商引资模式，是奉贤深入贯彻习
近平总书记重要讲话精神和市委市政

府部署要求，不断增强金融服务实体经
济能力，构建现代化产业体系的重要举
措。临港南桥创新智造产业园是奉贤与
临港集团打造新一轮“区区合作、品牌
联动”新标杆项目，结合了奉贤区和临
港新片区的叠加优势，也将南桥生物医
药产业带上又一高标准的产业载体。

未来，通过“基金+基地+产业”的
创新开发运营机制，聚焦重点产业创新
源头， 充分发挥市园区高质量发展基
金、生命蓝湾产业引导基金等基金的作
用，统筹推进科创和产业融合、园区和
城市融合、载体和资本融合，努力形成
园区高质量发展的“南桥模式”。

本报讯 （吴嘉诚） 为加强奉
贤区南桥镇与浙江地区的经济合

作， 加快发展新质生产力， 筑牢
实体经济压舱石， 推动南桥经济
高质量发展， 6 月 11 日至 6 月 13
日， 南桥镇党委副书记、 镇长陈
晓维， 副镇长鉴学伟等一行赴浙
江台州、 宁波、 嘉兴精准走访企
业、 开展座谈推介。

陈晓维一行参观了天成自控

的企业总部和生产车间， 对企业
的主营业务、 生产情况和发展历
程进行了深入了解 。 座谈会上 ，
双方就在南桥镇江海园区厂区的

未来规划和企业的发展方向做了

深入交流。 陈晓维表示， 天成自
控作为一家民营企业， 多年来稳
步发展， 攻克了行业内的 “卡脖
子” 技术。 同时， 企业积极布局
产业发展新赛道， 打造新增长引
擎， 南桥会全力以赴为企业做好
相关服务， 推动研发中心尽快落
地， 帮助企业发展壮大。

在伟星新材生产基地， 陈晓
维一行参观了企业的 PPR 生产车
间和智能物流仓储， 了解了智能
生产车间的具体运营模式。 座谈
会上， 伟星集团副总裁、 伟星新
材董事长兼总经理金红阳对企业

多年来的发展做了详细的介绍 。
陈晓维表示， 伟星多年来为南桥
的经济发展作出了巨大的贡献 。
对于正在推进中的新项目， 南桥将全力做好全流
程的服务工作， 为企业发展解决后顾之忧。

在蓝禾医疗的企业总部， 双方就企业的新项
目等进行了沟通交流。 蓝禾医疗总经理曹军表示，
企业正在与交大科创园积极对接， 落地项目研发
中心， 非常期待后续能够落户南桥。 陈晓维表示，
南桥将竭尽全力为企业做好服务工作。

在生研生物的企业总部， 生研生物总经理王子
峰介绍说， 企业正在积极寻求扩大业务发展和挂牌
上市的机会， 非常期待后续落户在江海园区。 陈晓
维对企业的未来发展充满了期待， 并表示将积极完
善企业扶持政策， 助力企业进一步发展壮大。

南桥首个“基金+基地 +产业”项目开工
总投资 4.5 亿，预计 2025年 8月建成投用

树家风扬贤风 培树垃圾分类好习惯
看南桥如何引领垃圾分类新时尚
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本报讯 （顾林美） 6 月 1 日上午，
“树家风 扬贤风 分一分 美十分” 习近
平总书记对上海垃圾分类志愿者重要

回信一周年宣传活动 （南桥专场） 在
杨王村举办。 上海市绿化和市容管理
局生活垃圾管理处处长齐玉梅， 奉贤
区绿化和市容管理局局长吴利春， 南
桥镇党委副书记、 镇长陈晓维， 南桥
镇党委副书记王建恩， 南桥镇党委委
员马莉苑， 南桥镇副镇长何平等出席
活动。

现场， 2024 年南桥镇垃圾分类科
普体验线路正式启动。

陈晓维在致辞中表示 ， 近年来 ，
南桥坚持把习近平总书记的重要回信

作为垃圾分类的根本遵循， 不断创新
管理模式、 健全制度保障， 夯实 “基
本功”、 打好 “组合拳”， 打造垃圾分
类升级版， 最大限度实现减员降本增
效。 全镇人民要继续积极投身垃圾分
类事业， 树家风、 扬贤风， 培树垃圾
分类好习惯， 持续推进垃圾分类工作
向更高水平迈进。

王建恩宣读表彰决定。 现场， 分
别为 2023 年度上海市生活垃圾分类精
品示范居住区， 2023 年度奉贤区垃圾

分类最美居住区、 行政村， 2023 年度
南桥镇生活垃圾分类 “新时尚” 践行
者 ， 2023 年度南桥镇生活垃圾分类
“新时尚” 群众志愿者， 2023 年度南
桥镇生活垃圾分类 “新时尚 ” 单位 ，
2023 年度南桥镇生活垃圾分类 “新时
尚” 垃圾厢房颁奖。

现场通过观看宣传视频， 垃圾分
类优秀案例展板， 回顾和呈现五年来
南桥镇垃圾分类工作成果。 青少年志
愿者代表陆张由宣读新时代少年垃圾

分类倡议书。 同步展开的文艺和集市
活动， 进一步引领垃圾分类新时尚。


